DISCURSO DONACIÓN BANDERA BATALLÓN RENGO

Señor Comandante en Jefe del Ejército, General de Ejército Humberto Oviedo Arriagada;

Sr. Alcalde de la I. Municipalidad de Rengo, don Carlos Soto González Señores general en servicio activo y en condición de retiro

Señor Presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, don Sergio Martínez Baeza;

autoridades militares, civiles, e invitados especiales;

Señoras y señores

En esta solemne ocasión, hemos sido testigos de la donación de la gloriosa enseña de una de las unidades chilenas que fueron movilizadas durante la Guerra Pacífico; me refiero al emblema que en campañas y batallas llevaron los hijos de Rengo, integrantes del Batallón Movilizado número 2 Rengo.

Hace más de cien años que no se verificaba una ceremonia como esta. De tiempo en tiempo, el Ejército y sus museos reciben obsequios de familias que se desprenden de sus recuerdos militares. Así nos llegan antiguos sables, viejos uniformes, gastadas condecoraciones y amarillentos documentos.

Pero un estandarte, una enseña gloriosa que guió a cientos de chilenos en los campos de batalla; ¡una reliquia así, no recibíamos hace más de una centuria!!

Esta donación se debe a la patriótica generosidad del dueño de esta reliquia, el Sr. Carlos Torres Gandolfi, quien es miembro de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, y que ha puesto el viejo estandarte en manos de esa más que centenaria entidad histórica.

El Presidente de esa benemérita Sociedad, don Sergio Martínez Baeza, en conjunto con su Honorable Junta de Administración, han resuelto que el mejor destino del azul estandarte del Rengo es que vuelva a las filas del Ejército que lo condujo a la victoria.

Recuperar lo simbólico de nuestra historia patria, para exhibirlo en nuestra plataforma museológica, constituye un acto de una alta trascendencia para la Institución, puesto que este patrimonio cultural-es parte importante en la vida de los integrantes del Ejército, porque entre otras cosas se comparte una vinculación con lo histórico, manteniendo necesariamente esa dimensión simbólica que reviste conocer los desvelos y hazañas de nuestros compatriotas y en este caso, a los que integraron el Batallón Rengo.

En este momento, quisiera traer a la memoria algunos antecedentes históricos de esta unidad. Durante la Guerra del Pacífico, Chile debió movilizar unidades en todo el país para contrarrestar las fuerzas beligerantes aliadas. Es en esta movilización nacional, donde se destaca la provincia de Colchagua, en la cual nacen cuerpos de unidades cívicas al servicio de la nación, entre ellos el que hoy recordamos como Batallón Cívico Movilizado Rengo. Esta unidad se moviliza el 6 de marzo de 1880, por disposición del Presidente Aníbal Pinto y el Ministro de Guerra José Antonio Gandarillas, siendo su comandante el teniente coronel Federico Valenzuela.

El Batallón "Rengo" fue destinado a formar parte del Ejército de la Reserva y a cubrir la guarnición de Iquique, desplegando sus fuerzas al interior de la provincia de Tarapacá, y entrando en receso en abril de 1881. Paralelamente, en septiembre de 1880 se crea el Batallón Cívico Movilizado "Rengo" número 2, al mando del teniente coronel Pedro María Rivas Cruz, con guarnición en Antofagasta, el cual fue disuelto en agosto de 1881.

Los antiguos integrantes de esta unidad formaron parte del nuevo Batallón "Rengo" que se crea en septiembre 1881, al mando del teniente coronel Gabriel Álamos, y que cubrió las guarniciones de Callao, Pisco y Chimbote. Estos valientes soldados participaron en diferentes expediciones y escaramuzas en contra de las montoneras al sur del Perú en la campaña de La Sierra, además de cumplir funciones como fuerza de ocupación en Tacna y Arica, para luego integrarse a la división Velásquez en la ocupación de Arequipa. Tras ser desmovilizados en 1884, sus esforzados miembros regresan a sus hogares en Rengo, después de haber prestado largos y abnegados servicios a la Patria y al Ejército de Chile.

Autoridades presentes e invitados especiales, antes de concluir mis palabras, deseo recordar al escritor, orador y político romano Marco Tulio Cicerón, reconocido por su gran aporte al pensamiento histórico y que señalaba con especial claridad que " la historia es un testigo de los tiempos, luz de la verdad, vida de la memoria, maestra de la vida y testigo de la antigüedad". Frase que no hace más que reafirmar el espíritu de esta donación, por ello en nombre del Ejército de Chile deseo reiterar los agradecimientos por la gentileza-y la confianza de la Sociedad Chilena de Historia y

Geografía, al entregarnos en donación este valioso e histórico elemento patrimonial que constituye la bandera del Batallón Movilizado número 2 Rengo.

Tengan señores integrantes de la Sociedad, la más absoluta certeza que esta pieza patrimonial, es una contribución generosa a nuestra identidad y memoria histórica, la que será custodiada y exhibida en el Museo Histórico Militar del Ejército, poniéndola a disposición de las actuales y futuras generaciones de chilenos. Y, de manera muy especial, para que la puedan contemplar los hijos de Rengo, en cuyas calles y campos se encuentran hoy los descendientes de esos bravos renguinos.

Señoras y Señores: El Ejército entero se estremece hoy de emoción, al contemplar cómo esta bandera, cargada de glorias, vuelve a uno de sus cuarteles.

Muchas gracias